

## PRESENTACIÓN

**E**L desarrollo de los pueblos depende de los niveles de institucionalidad que estos tengan, ya que sirve como un instrumento que marca el desarrollo económico, social y ambiental de comunidades y pueblos, al respecto, José G. Vargas-Hernández y Ernesto Guerra García en su propuesta teórica exponen los principales argumentos que permiten tener una mirada acerca de los alcances, conceptos y teorías y resultados de investigaciones del impacto institucional local, la fundamentación de los procesos de institucionalización y el cambio institucional. En el caso de los países latinoamericanos bajo un contexto globalizado deben asumir los retos y acuerdos políticos amplios que les permitan el desarrollo institucional.

Los cambios de época y las transformaciones que experimentan los países de América Latina centran en el debate, el análisis que trascienda el momento coyuntural, promoviendo una mirada crítica y estableciendo nuevos campos de la investigación sobre la comunicación. En nuestros días la sociedad se ha volcado hacia el consumismo afectando a los estratos más desfavorecidos económicamente y generando espacios que contribuyen a la expansión de la industria de la comunicación con el establecimiento de transnacionales en territorios considerados con bajo desarrollo tecnológico, como consecuencia afectando la cultura original.

La comunicación es un proceso mediante el cual se transmite información con significados, sentimientos y conceptos por distintos medios y es tan antigua como la humanidad y lo más importante siempre está presente donde hay un ser, convirtiéndose en una herramienta en los procesos de organización de la sociedad.

Hoy en día señala la profesora María Colina que es importante precisar sobre algunas categorías universales en relación a los medios de comunicación masivos ya que estos se han implantado en el imaginario colectivo considerando como si estos son la comunicación. Es de importancia señalar que en el entramado de las relaciones sociales es importante que la gente identifique la importancia de acceso a la comunicación y la

información, donde estas jueguen un papel fundamental en la construcción de valores, responsabilidad ética.

Con la influencia de manera descomunal de los grandes medios masivos de información surge la necesidad de construir medios alternativos de información que aseguren la participación de la sociedad civil con el propósito de crear procesos educativos y de mediación para la construcción de la convivencia social.

Frente a la realidad latinoamericana la comunicación debe convertirse en un instrumento de igualdad cultural, M. del C. Langiano y J. F. Merlo, hacen referencia a un enfoque desde la educación tomando como punto de referencia la formación de futuros profesores en la divulgación, conservación y protección del patrimonio arqueológico y paleontológico en los diferentes niveles de enseñanza.

Esta mirada nos muestra desde la perspectiva de la educación en la Argentina, las reflexiones teóricas-metodológicas mostradas en los cambios curriculares de la formación inicial del docente contextualizando los contenidos educativos en un marco de identidad local e inclusión social.

Hoy en día se entretajan sentidos sobre la identidad como una construcción individual, social y planetaria, Norma Azucena Flores, plantea un entramado en tres momentos, uno donde se destaca la construcción de la identidad individual, una perspectiva socio-cultural e histórica y se plantea la identidad como una construcción planetaria, pensando la posibilidad de hacer rupturas epistemológicas que nos permitan posicionarnos frente a la realidad.

La crisis del mundo capitalista y las desigualdades engendradas desde los procesos de acumulación de capital han marcado a través de la historia las desigualdades estructurales que afectan a grandes segmentos de población, la niñez no escapa a esta realidad, María Alejandra Silva nos detalla como en la provincia de Corrientes en Argentina todavía se dan las condiciones que provocan la explotación del trabajo infantil y por ello es necesario precisar que esta situación, está ligada a las condiciones reales de vida de los adultos y

que terminan vulnerando los derechos del niño y la niña, derivando en muchos casos en el poco aprovechamiento de los espacios de aprendizaje, recreación, atentando contra el tiempo de juego y estudio, al nivel de provocar deserción escolar y menos posibilidades de encontrar un empleo digno en el futuro.

El siglo XX le heredo una multiplicidad de problemas al XXI, que tienen a la luz los efectos de un capitalismo voraz, Marcela Heinrich nos ilustra la realidad de muchos pueblos que son símbolos de su desaparición por diversas causa como los desastres naturales, los accidentes atómicos, las hambrunas, devastaciones ecológicas, terremotos, tsunamis y que son ruinas bajo tierra.

Hoy en día encontramos fenómenos como la Globalización deshumanizante orientada a la destrucción del pasado histórico de los pueblos, sus creencias, costumbres y a procesos que invisibilizan segmentos de población arrasando con su cultura.

Expresamos nuestros agradecimientos a las contribuciones académicas y científicas de los autores que contribuyeron al tercer número de nuestra revista y les invitamos a seguir escribiendo para continuar visibilizando la realidad latinoamericana.

*Rudis Yilmar Flores*